
 
 

Acta de Reunión de 8 de marzo de 2021 
Ruta de co creación 

 
Hora de inicio 10:00 am 

 
1. Entrada de Asistentes 10:03 am. 

 
2. Se detallan las reglas de la llamada 10:05 

-Micrófonos en silencio. 
 

3. Verificación del quorúm 10:05 
 

4. Se levanta lista de asistencia. 
 
5. Avances actuales del proceso, próximas mesas y reuniones 10:10. 

 
6. Discusión sobre propuestas que no han avanzado o no tienen organización 

corresponsable. Cada miembro podrá intervenir por espacio de 3 minutos 10:15 a 
10:30 

 
7. Se somete a votación 10:30, cualquier propuesta que surja de la discusión. 

 
8. Comentarios finales y cierre de la sesión.  

 
Asistencia: 

No gubernamentales principales 

Olga de Obaldía Fundación para la Libertad Ciudadana 

Nelly Valdivieso Fundación Generación Sin Límites 

Pedro Colmenares - Kernel Community think tank suplentes 

      Alicia Fasta Juntos Decidimos 

  Daniel Lopera Movin 

 

Gubernamentales 

Alina Valenzuela MIPRES 

Carmen Montenegro ANTAI 

Liza Guevara ANTAI 

Dora Fernández ANTAI 

 

OGP 



José Antonio García 

 

 

Siendo las 10:05 am Carmen Montenegro, POC para OGP da inicio a la reunión convocada 

para el día de hoy, a fin de dar seguimiento a la ruta de cocreación, procediendo en primer 

lugar, a verificar la asistencia para quorum y levantar la lista, y mientras se avanza 

permitimos el ingreso al resto de los participantes. 

 

Seguido comenta que el objeto de la presente sesión es revisar los puntos siguientes;  

1. Actualizarles sobre los avances del proceso y las siguientes mesas. 

2. Revisar las plantillas faltantes uno a uno de acuerdo a los compromisos adquiridos 

previamente y así avanzar con el proceso logístico de las mesas. 

3. Asimismo, reiterar que las propuestas de compromiso que aún no tienen 

organizaciones de sociedad civil responsables se queden de este plan. 

  

En tal sentido, expuso que se avanza en la realización de las mesas y el próximo 17 de marzo 

se convocó a la correspondiente a la propuesta de compromiso Estrategias de Inclusión y 

Accesibilidad en sitios web gubernamentales, para la cual ya se hizo la presentación a las 

agencias implementadoras y se avanza con las invitaciones a diferentes actores. 

Asimismo, se comentó que en horas de la tarde se realizaría la presentación de la propuesta 

de políticas públicas de educación sexual y reproductiva, a fin de evaluarla y definir fecha 

para la mesa. 

 

Se reiteró la importancia del proceso de prellenado de las plantillas para avanzar a las fases 

siguientes, y se procedió a consultar de manera directa con los OSC responsables las 

siguientes propuestas de compromiso: 

FLC- responsable Olga de Obaldía 

7. Justicia Abierta: propuesta el observatorio ciudadano anticorrupción. 

11. Transparencia e integridad: propuesta declaraciones patrimoniales. 

13. Acceso a la Información: propuesta reformas a la ley 6 y, 

17. Presupuesto abierto: propuesta incorporada en sesión del 23 de diciembre. 

 

Hace uso de la palabra Olga de Obaldía, quien en primer lugar se excusa por su retraso 

debido a temas médicos y procede a indicar en cuanto a las plantillas que son su 

responsabilidad lo siguiente: 

-Observatorio ciudadano anticorrupción, debe actualizarla pues este compromiso viene del 

tercer plan y se le dará continuidad, espera tenerla lista al final de esta semana. 

-Acceso a la información, reformas a la ley 6 eleva la consulta pues se enteró por una noticia 

que Antai está trabajando en las reformas y que ya las había presentado, concluyendo que 

una mesa en esta temática no tendría objeto si ya se trabajó la propuesta para reformar la 

ley de acceso a la información. 

-Presupuesto abierto, la plantilla aún no está lista, aportó que la puede generar para el 

viernes próximo. Destacó la importancia de esta propuesta para el país, dado que Panamá 

no es signatario a esa iniciativa internacional que va de la mano de Cost y OGP, involucra 



sociedad civil y gobierno, Open Budget Partnership, un tema que afecta a todo el país cómo 

se manejan los presupuestos.  Para este compromiso tendrá un coordinador que le responde 

a la fundación. 

En relación a las mesas, comenta que le parece dinámica estuvo en las dos primeras, pero 

no tiene claro cómo se perfila después de la mesa las responsabilidades siguientes y pide se 

le actualice al respecto.    

-Transparencia parlamentaria: consulta el alcance que se tiene desde Antai con la Asamblea 

Nacional, pues tuvo la oportunidad de conocer que dicho ente trabaja en temas relacionados 

a gobierno abierto y es un compromiso que le interesa pueda llevarse adelante. 

-Declaraciones patrimoniales: es un compromiso que viene desde el segundo plan se trabajó 

con los asesores de UNODC, y se presentó al MIPRES del gobierno anterior en su momento, 

sería sumarlo al que ya está en la asamblea, presentado por Gabriel Silva en relación a 

declaraciones de interés. 

 

Interviene Daniel Lopera, indica en primer lugar que conversó con el magistrado Olmedo 

Arrocha sobre la agenda gobierno abierto, pero desconoce cómo se articula la comunicación 

con este órgano del Estado.   

En relación al tema de declaraciones patrimoniales o de interés, agregó que se reunirá con 

el diputado Silva para ver los avances y como se puede participar de esa subcomisión, 

definiendo quien es el interlocutor. 

Sobre las plantillas de transparencia parlamentaria y en declaraciones patrimoniales, 

sostuvo que las trabajará para el viernes próximo. 

 

Toma la palabra Carmen Montenegro, para dar respuesta a las consultas elevadas por los 

OSC en sus intervenciones.  Al respecto de la propuesta de transparencia parlamentaria se 

informó la existencia de tres enlaces con ese órgano del Estado, con Anabella de 

Parlaméricas con quiénes se ha girado comunicación al respecto del compromiso y la agenda 

gobierno abierto, no se ha citado a una sesión individual debido a que la plantilla no está 

lista para presentarla. 

 

En cuanto a la propuesta de la mesa de acceso a la información para promover reformas a 

la ley 6 y 33, se actualizó sobre la existencia a partir del 31 de julio de 2020 de un cronograma 

de trabajo con el Ministerio de la Presidencia para trabajar dichos documentos, como 

compromiso del Reto Transparencia. Esto había sido dispuesto antes de recibir las 

propuestas para el 4° plan y se decidió continuar con el cronograma de trabajo y la línea de 

gobierno abierto. 

 

En el tema de declaraciones patrimoniales se les pide aclarar la responsabilidad y Daniel 

Lopera, reitera su intención de conversar con el diputado para conocer el status del proyecto 

y poder compartir la información al final de la semana, con la mesa para tomar la 

determinación de participar en las discusiones, pidiendo que se hagan las comunicaciones 

interinstitucionales.  

 



Carmen Montenegro, recordó las comunicaciones que se han realizado con la Corte 

Suprema de Justicia para abordar el tema de justicia abierta, indicando que se envió una 

última nota a la magistrada María Eugenia López, sobre el particular y aún no recibimos 

respuesta, se enfatizó que son los magistrados quienes deben designar un responsable de la 

agenda de gobierno abierto. 

 

Adicional a ello, explicó en respuesta a consulta previa, que posterior a las mesas se da un 

proceso de seguimiento con sesiones de trabajo entre los corresponsables del compromiso 

para afinarlo y tenerlo listo para el plan.  También se destacó que si el gobierno no está en 

capacidad de asumir debe brindar una respuesta razonada.  El trabajo previo, durante y 

posterior a la mesa conlleva muchas responsabilidades de todos y de acuerdo a los 

estándares debemos cumplir con como mínimo con los 15 días para la convocatoria previa.   

 

Pide la palabra Olga de Obaldía, para indicar que de acuerdo a la respuesta brindada 

entiende que Antai no asume el compromiso de crear una mesa para discutir reformas a las 

leyes 6 y 33, y pues ya fueron presentadas y el contenido del documento no es público aún.  

Adicional sostuvo, que preparará lo antes posible la plantilla de presupuesto abierto para 

que se proceda lo antes posible con la coordinación de la sesión previa, para definir fecha 

de la realización de la mesa. 

 

Interviene Daniel Lopera, para consultar sobre la comunicación a la Asamblea Nacional 

para que se nos informe a la CNGA las fechas de las discusiones de los proyectos de 

declaraciones de interés presentado por el diputado Silva, Carmen Montenegro responde 

que se enviará la nota desde Antai en tal sentido a la comisión respectiva. 

 

Pide la palabra Pepe de OGP para retomar algunos aspectos prioritarios de la agenda de 

gobierno abierto, recordando la importancia de materializar los proyectos o ideas en la 

plantilla para ser presentada a las implementadoras, en particular sobre la que corresponde 

a la ley 6 envió el enlace e invitó a los corresponsables a colocar estado del proyecto, los 

tiempos y demás, y publicar el borrador para facilitar el trabajo colaborativo, invitando a 

continuar la metodología que elegimos, y unir esfuerzos en compromisos que sean de 

impacto. 

 

Nelly Valdivieso, expone que ellos desde su organización tenían las mismas dudas en torno 

a la plantilla, no obstante, destaca la buena experiencia que han tenido trabajando bajo el 

mecanismo establecido, y cómo ayuda la reunión previa a la mesa de cocreación, la cual no 

es definitiva sino el punto de partida para iniciar el diálogo. 

 

Pepe reitera que es un primer saque, que le permite a Antai presentar a las autoridades y 

coordinar la reunión respectiva.  De paso le consulta a Daniel Lopera en cuales compromisos 

se le relacionan a su correo para proceder de inmediato.  Sostiene que se quedan con 

transparencia parlamentaria y declaraciones patrimoniales o de interés, ya no estarían en 

capacidad de continuar con el de justicia abierta. 

 



Olga indica que se habían anotado también en el de transparencia parlamentaria, para 

apoyar en lo que puedan, al igual que en declaración de interés.  

 

Compromisos adquiridos durante la sesión  

Olga de Obaldía 

1. Observatorio ciudadano tendrá la plantilla al final de la semana. 

2. Presupuesto abierto lista le miércoles 10. 

3. Reformas a la ley 6 debe pensar y decidir si mantendrá, dará la respuesta martes 9. 

4. Transparencia parlamentaria lo verá con Daniel para el final de la semana. 

 

Daniel Lopera  

1. Transparencia parlamentaria al final de la semana tendrá la plantilla. 

2. Declaraciones patrimoniales también tendrá la plantilla para el viernes. 

 

Por último, Pepe reitera su disponibilidad para apoyar en el primer borrador de las 

plantillas, a todas las organizaciones que lo requieran. 

 

Alicia Fasta intervine, para recordar que estará pendiente con Pepe para culminar su 

plantilla de deserción escolar. 

 

Siendo las 11:35 am se da por concluida esta sesión. 

    

    

    

   


